

Editorial

El octavo número de *Sexualidad, Salud y Sociedad - Revista Latinoamericana* presenta un conjunto de artículos representativo de algunas de las principales líneas de investigación sobre sexualidad en el escenario contemporáneo de nuestra región. Cabe destacar la que gira en torno del proceso de construcción y difusión del ideario de los derechos sexuales y reproductivos. En los textos que analizan dicho proceso no sólo se definen tales derechos sino que se los aborda como un nuevo lenguaje a través del cual los sujetos se perciben a sí mismos, a sus deseos y prácticas, y se posicionan frente a cuestiones cruciales de la agenda política actual, como es el caso del reconocimiento del derecho al aborto, o la integración social de las homosexualidades. Los artículos exploran, de diferentes maneras, cómo ese lenguaje de los derechos se corporiza en la cotidianidad, cómo se entrelaza con otros valores sociales para conformar una trama inconsútil de representaciones y significados. Así, los investigadores e investigadoras –cuyas reflexiones exponemos en este número de la revista– instrumentalizan con maestría diferentes técnicas de investigación cualitativa y articulan importantes matrices del pensamiento sociológico, como las derivadas del interaccionismo simbólico o de la antropología de la performance y de las emociones.

Queremos resaltar que en los textos de este número resuenan diálogos –potenciales o ya en curso– entre investigadores de distintos contextos locales y nacionales, que invitan a profundizar las comparaciones. El artículo de Mónica Petracci sobre opiniones y representaciones de hombres del área metropolitana de Buenos Aires sobre el aborto, además de traer nuevos datos para una reflexión urgente, ha sido producido en el marco de un proyecto colectivo que cuenta con la participación de investigadores brasileños, colombianos y uruguayos. El texto de Moisés Lopes realiza un aporte explícitamente comparativo, al analizar el modo como se construyen representaciones cruzadas sobre raza, sexualidad y nacionalidad entre argentinos y brasileños. Los significativos apuntes de Ernesto Meccia para una sociología de la “gaycidad” invitan a un diálogo aún por construir, y establecen parámetros generales para un análisis de los procesos sociales que se desarrollan simultáneamente en diferentes países de Latinoamérica (y fuera de ella). El artículo de Mario Lima Carvalho

–sobre las “estrategias de purificación” en juego en el arduo trabajo de confrontación política a la exclusión de la que son objeto travestis y transexuales– y el de Adrianna Figueiredo –en torno de la politización del dolor en narrativas de travestis– adquieren nuevos contornos leídos a contraluz de las categorías propuestas por Meccia para analizar el proceso de inclusión social por el que atraviesan las homosexualidades. Y si los textos comentados hasta aquí operan sobre la fractura visible entre valores y moralidades, el análisis de María Celeste Bianciotti acerca de las técnicas de seducción femenina entre jóvenes cordobesas pone de relieve el modo en que, aun en riesgo en cada repetición de las performances individuales, las normas que gobiernan la vida socioerótica se reproducen y mantienen.

En suma, los trabajos reunidos en este número de *Sexualidad, Salud y Sociedad* demuestran la potencia, la originalidad y la diversidad de la reflexión latinoamericana contemporánea que, en estrecho diálogo con la que se produce en el “Norte”, va señalando las direcciones más fructíferas para una comprensión del complejo y heterogéneo contexto social que caracteriza a América Latina.